

<b>Zeitschrift:</b>	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
<b>Band:</b>	42 (1934)
<b>Heft:</b>	6
<b>Artikel:</b>	Croix-Rouge et hygiène dentaire
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-546863">https://doi.org/10.5169/seals-546863</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

à ses calories et à sa concentration en sels nutritifs.»

Dans la tuberculose, les cidres et moûts ont rendu de grands services, comme l'attestent les docteurs Rollier, Jaquierod et Amstad de Leysin.

Enfin, le prof. Franconi, directeur de l'Hôpital des enfants, à Zurich, donne du jus de raisin stérilisé aux nourrissons et petits enfants. Administré par cuillerée à café, il est très bien toléré par des nourrissons de 5 mois. Chez de plus grands enfants, la dose de 500 gr. par jour, par cuillerées à café ou à dessert, ne provoque aucun trouble intestinal.

*La Commission d'études alimentaires du Cartel romand H. S. M. recommande donc chaudement la consommation des moûts et cidres doux comme boisson de table et comme aliment liquide aux personnes de tout âge dès la deuxième enfance et en toute saison. Ils remplaceront avec avantage les breuvages fermentés, surtout chez les enfants, jusqu'à la fin de la croissance, les femmes enceintes, les nourrices, les sujets nerveux et les descendants d'alcooliques et de malades mentaux, cas où leur usage est particulièrement nuisible.*

Elle insiste sur la valeur des moûts et cidres doux comme boisson à la fois désaltérante et tonique à cause de sa grande puissance énergétique. De nombreuses observations démontrent que les jus de fruits stérilisés calment la soif mieux que la plupart des autres liquides, tout en apportant à l'organisme un renfort alimentaire et en éliminant les déchets qui intoxiquent et engendrent la fatigue.

Elle suggère que le cidre doux soit donné en été comme «dix-heures», et comme «goûter» aux enfants des écoles, notamment à ceux auxquels le lait est contre-indiqué.

La commission émet le vœu que les jus de fruits soient introduits dans les hôpitaux, hospices, sanatoriums, maisons de repos et colonies de vacances au même titre que les autres boissons.»

(Réd. — Ce dernier vœu est déjà réalisé dans plusieurs établissements hospitaliers, entre autres: Hôpital d'Hérisau, Maternité de Neuchâtel, Pavillons pour tuberculeux de Motte et de La Côte.)

## Croix-Rouge et hygiène dentaire.

Dans de nombreux pays, la Croix-Rouge a entrepris des campagnes d'hygiène dentaire. Chez nous aussi, la Croix-Rouge pourrait mettre ce sujet à son programme, car il y a encore fort à faire dans ce domaine. *La carie dentaire est la maladie sociale la plus répandue dans notre pays.*

Que faire contre ce fléau? A cette question la Commission d'hygiène dentaire du Cartel romand d'hygiène sociale

a répondu comme suit:

- 1<sup>er</sup> Réforme de l'alimentation: pain complet et rassis, davantage de crudités, moins de bouillies, point de sucreries entre les repas.
- 2<sup>me</sup> Répandre l'habitude du brossage des dents en tous cas le soir avant de se coucher. Enseigner le brossage rationnel.
- 3<sup>me</sup> Visite prophylactique semestrielle par le dentiste.

A l'appui du premier point de ce programme, nous signalons une brève, mais suggestive étude du Dr Boitel, «*Alimentation et carie dentaire* (20 cts.).



Pour faciliter la réalisation du second point la Commission d'hygiène dentaire H. S. M. a étudié un modèle de brosse sur le marché, sous le nom de *Hysomor*. Le Cartel H. S. M., qui en a le dépôt général, la met à la disposition des sections de Croix-Rouge et de Samaritains au prix de: petit modèle A frs. 6.80 la douzaine, grand modèle B frs. 7.60. Par grosses, les prix sont sensiblement réduits. Prix de vente au public: 85 et 95 cts.

Pour réaliser pratiquement le troisième point dans les petites villes, il faut créer des services dentaires scolaires. A la campagne, c'est plus compliqué par

le manque de dentistes ruraux. Mais la difficulté n'est pas insurmontable ainsi que l'a démontré la section d'Ollon-Montagnes de la Ligue vaudoise contre la tuberculeuse dont on trouvera la relation dans la publication: *Une expérience d'hygiène rurale* par le Dr Brémond et M<sup>me</sup> Nicole (20 cts.). En outre, on consultera avec fruit l'excellent exposé du Dr Aguet, *Hygiène dentaire* (fr. 1.—, réduction sur quantités).

Comme imprimés de propagande populaire, nous signalons le petit dépliant: *De bonnes dents* (frs. 8.— le cent), la brochure pour enfants: *Pourquoi soigner vos dents?* (frs. 3.— le cent), une série de cartes illustrées (fr. 1.50 les 10 séries de 6 cartes), un ravissant *alphabet de dents* (frs. 25.— le cent, 30 cts. l'ex., et des feuilles de *timbres-vignettes* (frs. 5.— le cent). On peut se procurer ces publications à H. S. M., Grand-Pont 8, Lausanne (chèques postaux II 2084) qui loue aussi 5 disques de gramophone, contenant trois petites conférences (location fr. 1.— par disque) et prête gratuitement un joli film d'une durée de 20 minutes.

Avec ce matériel, les sections de Croix-Rouge et de Samaritains ont ce qu'il faut pour une bonne campagne locale.

## Réunion des samaritains romands

à Fribourg le 13 mai 1934.

C'est la coutume que chaque année, avant l'assemblée générale de l'Alliance suisse des samaritains, les délégués des sections romandes se réunissent pour discuter les questions qui intéressent leur association. Cette année la réunion a eu lieu à Fribourg dont l'active section avait organisé une charmante réception,

aussi tous les participants garderont-ils le meilleur souvenir des heures trop courtes passées dans l'antique cité dont les murs dominent les méandres de la Sarine.

Vingt et quelques sections avaient répondu à l'appel, et le Dr G. de Marval a pu ouvrir la séance en présence d'une